

Amigas y amigos de nuestra querida zona sur.

Saludo con afecto a los representantes de Carrillo Puerto, que han hecho un gran esfuerzo por estar presentes

Desde luego a los de José María Morelos, que tienen un inobjetable avance en la producción agrícola y que están buscando nichos de oportunidad en la diversificación económica por medio del turismo.

Saludo y doy la bienvenida a los funcionarios y empresarios de Bacalar, porque en su nueva dimensión de Municipio autónomo, están tomando el control de las iniciativas, para desarrollar paquetes turísticos competitivos. Bacalar, nuestro Pueblo Mágico, ya empieza a tener una personalidad propia y todos sabemos de su enorme potencial turístico.

Estoy segura de que en esta reunión será muy interesante intercambiar opiniones con nuestros amigos de Mahahual, que por cierto apenas el lunes comenzaron la temporada baja.

Saludo con respeto y amistad a los distinguidos empresarios Chetumaleños que nos acompañan.

A los miembros de las Instituciones académicas y a todos los funcionarios, que han atendido la convocatoria amplia y plural que por mi conducto ha realizado la Honorable XIII Legislatura del Congreso del Estado, les agradecemos su entusiasmo y buena disposición.

A todos, les aseguro que su participación será de gran importancia para que desde el Congreso del Estado, en un ejercicio de orden y atendiendo a las prioridades que ustedes mismos determinen, las diputadas y los diputados, cumplan con

los alcances de la **Agenda Legislativa** que estamos integrando mediante estos interesantes foros.

Tengo el privilegio de encabezar la **Comisión de Planeación y Desarrollo Económico**, por lo que en los análisis del contexto para impulsar acciones que estimulen la economía y la calidad de vida, he constatado la desigualdad del desarrollo regional y la falta de resultados concretos, en diversas actividades económicas, en especial... En el turismo en la zona sur de Quintana Roo.

En la zona maya, hay evidencia clara de la presencia gubernamental en las acciones de impulso a nuevas actividades económicas, como la producción mediante hidroponía en Carrillo Puerto y en otras comunidades rurales o la producción tecnificada de frutales como la papaya maradol en José María Morelos.

Sin embargo, poco hemos avanzado en las iniciativas para aprovechar económicamente, la riqueza paisajística y los recursos naturales y culturales que tenemos en abundancia en toda la geografía regional.

Las boas colgantes de Kantemó, el Cenote de Sacalaca y su Iglesia Colonial, las propias plantaciones de frutales y las plantaciones forestales, en la zona de Candelaria, las lagunas de Chichancanab y la Esmeralda, las zonas inundables de Nueva Loría y Nuevo Plan de la Noria que están infestadas de cocodrilos... Todo esto sólo en José María Morelos.

En Carrillo Puerto la historia de la Guerra de Castas, con todas las interrelaciones culturales de la etnia maya viviente y la sociedad teocrática militar que es orgullo de todos los quintanarroenses.

Las hermosas selvas de Naranjal y Santa María Poniente, las incontables lagunas de las comunidades y la reserva de la biósfera de Sian Ka'an son un abanico de opciones hermosas.

El Río Hondo que es parte de nuestra historia como vía fluvial navegable y que esconde hermosos manantiales y riachuelos como los balnearios de la Ribera hasta llegar a la Unión donde siempre será intensa una excursión al Cocodrilo Dorado y ver a los monos aulladores de la región.

La costa maya ya es una realidad, pero reclama un poco más de esfuerzo para consolidarla como un destino turístico internacional.

Bacalar, la bahía de Chetumal, Laguna Guerrero y Raudales, Calderas y muchos otros sitios que albergan todas las posibilidades para el contacto con la naturaleza y el esparcimiento.

A este gran abanico de opciones de contacto con la naturaleza, se suma la riqueza arqueológica en donde **Ichacabal**, aquí muy cerca de Bacalar, será en breve, un ícono que nos proyectará al mundo por su importancia histórica y su magnificencia.

La observación de aves es otro nicho que tiene un valor propio ya que sólo aquí en Chetumal, en los parques urbanos, hay poco más de 96 especies de aves que cohabitan con nosotros y que muchas veces ni nos damos cuenta.

Sin embargo, aun cuando reconocemos la existencia de todos estos importantes recursos naturales y nichos de oportunidad, **lo cierto es que el turismo en el sur del Estado es incipiente y tiene poco desarrollo.**

Los mayores avances se sitúan en la Costa Maya por la actividad de los cruceros y en menor escala por su característica de ciudad, en el caso de Chetumal.

Pero es claro que aun **No somos un destino turístico.**

Al Estado llegan cada año más de 7.5 millones de turistas... y quiero significar el termino de turistas, como los visitantes que pernoctan en la región, los que pagan un cuarto de hotel, porque además de esos

7.5 millones de turistas hay otros 3.5 millones de cruceristas que nos visitan por algunas horas.

Pero casi todos se quedan en la zona norte donde funcionan casi 80 mil cuartos de hotel.

A la zona sur, con todas sus grandes riquezas paisajísticas y culturales, la visitan muy poco... **La zona sur aún NO ES UN DESTINO TURÍSTICO.**

Muchos argumentos se han vertido...

- Que si logramos atraer el 10% de los que llegan al norte sería casi un millón de turistas.
- Que no se ha promocionado la zona
- Que no hay oferta turística.
- Que no es suficiente la infraestructura.

Muchas cosas que intentan justificar la falta de éxito como destino turístico de la zona sur.

Por eso esta reunión es importante, porque es la primera vez que desde el Congreso buscamos su apoyo para impulsar acciones eficaces y porque es necesario encontrar las acciones importantes que podemos y debemos hacer ya, para detonar de una vez por todas, el turismo en esta hermosa región.

Tenemos bellezas, tenemos gente entusiasta, Universidades que enseñan turismo en toda la geografía estatal y hay una clara voluntad política de las autoridades... ¿Qué falta???

Hagamos un ejercicio creativo, intenso y comprometido para que la zona sur también se incorpore al turismo como actividad económica exitosa.

Palabras de la Dip. Alondra Herrera Pavón en ocasión de celebrarse el Foro de discusión

Los Retos del desarrollo Turístico en el Sur del Estado.

Hotel "Los Cocos", Chetumal, Q. Roo 25 de agosto del 2011.

Pág. 5

Ese es nuestro reto esta tarde... Estoy segura de que sus debates serán muy interesantes y su propuestas muy precisas.

Les agradezco su presencia y les deseo mucho éxito.

Gracias a todos.